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58列提升列车等级的旅客列车
中，有 10 列动车组升格为高铁列
车。以北京南至青岛的D331次为
例，升级后将改为G193次。前者运
行时间为5小时21分钟，二等座票
价为249元，升级后时间缩短为4小
时58分，少了23分钟，同样的二等
座票价却变为314元。以往经常乘
坐该车次回家的戴先生，对此有些郁
闷，“价格高点没关系，但时间也真是
没快多少，这不划算。”(12月 10日
《新京报》）

按照市场经济的逻辑，涨价原不
是完全不能接受的事儿。只是纵观
此次动车升级高铁，车票涨价全过程
折射出铁企单方面的强势话语权。
在票价上涨之前，既无征询民意，亦
无相应的涨价方案公布。突如其来
的涨价，像是一场突袭，折射出铁企
旧有体系中浓郁的官僚作风味道，逼
迫乘客们接受这样的既成事实。然
而，此刻的铁企毕竟已经走向市场
化，就定价一事而言，不再具备公共
权力的威信，涨价与否，怎样涨，都应

参照市场意见，在此基础上按照经济
规律定价。

值得一提的是，铁企单方面提升
某一线路票价确实是铁企的一种权
利。只是，这种不顾乘客意见的行为
涉嫌利用行业优势垄断。在市场经
济体系里，乘客再微不足道，与铁
企这个市场主体的地位，本应该是
平等的。换言之，涉及提升价格的
合理理由，诸如运营成本、服务质
量等，铁企均应向乘客说明。但从
话语权上来看，一批乘客的分量与
铁企相比，却又是微弱的。特别
是，刚刚摆脱计划体制以后的铁
企，在诸如提价一类的事上还不大
适应市场机制，缺乏市场精神的相
关人员，做出单方面的暴涨价格，也
就可以理解。

基于此，讨论动车升级突涨 65
元，表面上看只是一个票价问题，其
实质却是铁企所面临的市场化问
题。毫无疑问，针对亏损连连的铁
企，市场化是其唯一的出路。但囿
于中国铁路事业所承载的特殊功

能，比如相对照顾穷人，注重公共利
益等，铁路价格也必然要考虑一定
的公益属性。因此，在这二者因素
作用下，铁企任何涨价行为都必然
要注重乘客意见。梳理新的列车运
行图可以发现，此次涨价不仅仅涉
及动车升级部分，“46列特快列车升
格为直达特快列车，2列普速列车升
格为快速旅客列车”，这些车次也同
样面临涨价。只不过，后者涨价的
幅度不大。或许在相关管理者看
来，车速提升就应该涨价。但问题
是，在这样一场调整中铁企没有找
到乘客的位置，失却了自身的角色
定位。

说白了，铁企既然面向市场，那
就应在事关此方面的机制上，都融入
市场精神。在涨价的时候，依足了市
场规律，说清动车升级高铁，缩短23
分钟，涨价 65 元的内在依据。没有
人会责备一个企业基于成本上升涨
价，只是会憎恶那些搞突然袭击不把
自己当市场主体的愚蠢管理者。
□晚报评论员 杨兴东
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养育之恩
怎能不敌iPhone6

23岁女青年没有工作，近日为
了自己购买 iPhone6手机，便向父
母亲要钱，退休的父母没钱可给，
该女子便与父母争吵，最后还以菜
刀相向。12月4日晚，南宁市公安
局五里亭派出所辖区内一居民报
警，称自己女儿在家中拿菜刀威胁
父母，民警迅速出警处置。（12月
10日《南国早报》）

说实话，笔者也只有一个女
儿，非常理解父母对唯一女儿的疼
爱和良苦用心，但笔者在很早时候
就给已经懂事的女儿定下两条“铁
规”：一是必须完成大学学业，二是
不能走任何歪门邪道。除此之外
我会尽最大能力来满足女儿任何
要求，包括某些物质享受。事实
证明，尽管女儿只是一般大学毕
业，所从事的也只是一般的管理
工作，非但没有“啃老”，时不时还
给做父亲的一份小惊喜。然在女
儿的同学中，却也不乏像小菲这
样啃老甚至比啃老更严重的行
为，有时女儿也“责怪”我这个做
老爸的对她是“只管做人，不管成
才”，而对于所有父母而言，子女
能成名成才固然很欣慰，但能成为
懂得孝敬父母人格健全的“人”，恐
怕才最为实际。无法想象，小菲父
母半辈辛苦却因为不能满足女儿
iPhone6 要求，就惹得女儿持刀相
逼，两位老人心中该是何等的苦
涩，但这又能怪谁呢？

尽管处理像小菲这样的“啃
老”有法可依，但真处理起来又会
面临着“道德障碍”，很可能会对小
菲这样的女孩和父母造成“次生伤
害”，稍感欣慰的是，小菲除了逼父
母要钱之外并没有步入歧途。因
此，笔者认为，小菲和父母都应该
冷静下来进行耐心的沟通，毕竟母
女连心、父女情深，20 多岁姑娘也
不会真的不懂感恩，然对于很多年
轻父母，笔者要说的是，对待孩子
无论如何疼爱“富养”，都不要失去
原则和底线，成人往往比成才对父
母更重要也更实际。□朱永华

从12月6日开始，南京市首次
实行公务车限行，30%的公务用车被
要求封存。全市共有多少辆公车被
封存停驶，哪些车牌号被封存，这一
直是个谜。网友希望，能将封存停驶
的公车车牌号“晒”出来。南京市市
级机关事务管理局相关负责人表示，
此次公车限行执行的是国家公祭日
期间环境质量保障管控方案，该方案
中并没有要求封存公车车牌号要网
上公示。对停驶的公车数量也“不方
便发布”。（12月10日《现代快报》）

南京市级机关事务管理局表示
将对公车封存进行严密监督，并联合
交警展开检查，这一监督路径难言无
效，但很显然，它依然并未跳出公车
监督由来已久的内部监督窠臼，抛开
监督效率不谈，较之于社会监督的日
常化，这种监督的成本也值得商榷。

如果说“不方便公布”被封存公
车的数量与号牌，直接表现为对于传
统公车监督模式的循旧，那么，在更

深层次上，它未尝不是相关方面对于
公车数量的某种讳莫如深态度的再
次验证。因为即便不公布具体的封
存数量，公布号牌也将构成对于整个
公车数量的间接披露。而之于公车
数量的真相，不独南京，就全国而言，
也一直是笼罩着神秘的面纱。以南
京为例，当地媒体的报道中，曾称南
京机动车总量已突破200万辆大关，
公车总量占机动车比例已不足20%，
也就意味南京的公车数量最高可能
逼近40 万；若以此为基数，30%的封
存量就可能超过十万辆，与相关部门
预计的3万辆相差甚远。

哪些公车该被封存，封存标准何
在为何都不方便公布？此次封存的
执行路径或已经提供答案。据悉，除
了规定总量3万余台之外，对于具体
是哪些车辆，“则是由各个单位自行
决定”。也就是说，号牌不公开，封存
的标准不具体，各单位对于封存行动
将获得巨大的自我裁量空间，这种自

我裁量权重最直接的“好处”，即是那
些本应在新的公车改革中被清退的
公车或有机会以“带头限行”的名义
被消化，如此一来，公车改革被要求
的透明程序就可以“自行决定”为由
大打折扣。若真如此，不仅标榜为限
行而封存公车的创举沦为一场故作
声势的“秀”，公车改革新政的严肃性
也将被稀释。

选择性地按照文件规定执行封
存标准，以“不方便公布”的外交辞令
式口吻拒绝公众的监督诉求，这样
的保守态度，在公车改革新政亟待
落实的背景下，早已超出对于单个
活动的表态，而指向于整个公车改
革的兑现诚意。须知，公车改革新
政颁布已近半年，摸底并公开公车
数量与号牌，已是一项务必尽快为
之的基础工作，若诚心改革，何不借
此顺势公示？相关方面恳求“公众
要相信我们”，但无诚意的改革，赢得
信任又何其之难？□朱昌俊

近日网友爆料，陕西丹凤县园林
绿化管理所3名职工入职两年多，未
见其上过班，但工资照领。其中1人
为丹凤县林业局局长马某的爱人。
对此，丹凤园林绿化管理所回应称，3
人是公益性岗位招聘的工作人员，长
期值夜班，不用到单位报到。（12月
10日《华商报》）

据说，值夜班就是晚上“在城区
街道巡查市政设施”，可以说非常的
辛苦，工资估计也不会太高。身为手
握大权的局长，没有给爱人安排个更
体面、更轻松的工作，反倒让爱人从
事最苦最累的一线工作，乍一听还真
是令人感动。

可是，知情人对此不仅没有感动
得“热泪盈眶”，反倒爆料质疑其吃空
饷。原来，局长爱人已经入职两年多
了，他们却未见其上过班。对此，绿
化管理所所长称“对于这些情况（指
值夜班），单位其他同事可能不知情，
所以存在误会”。同一个单位的职

工，竟然不知道自己的同事所从事的
工作，这未免有悖常理；假如他们甚
至连存在这么个“巡查市政设施”的
岗位都不知情，那就更是难免让人怀
疑：该单位真的需要这么个“值夜班”
的岗位吗？难道真的是巧立名目、因
人设岗，目的就是为了解决某些特殊
人物的“就业问题”？果如是，则所谓

“值夜班”原本子虚乌有，局长的“夜
班夫人”涉嫌吃空饷，而当事单位则
涉嫌违法违纪。

事情曝光后，当地纪委表示随后
会进行调查。“夜班夫人”和涉事单位
自证清白并不难，只需出示设立该岗
位的依据、招聘人员的相应手续以及
出勤记录和工作考核情况就行了。
如果连这些东西都拿不出来，真相不
言自明。可惜的是，从媒体披露的信
息来看，这些东西他们可能还真拿不
出来。当记者询问值夜班人员的上
班时间是如何规定的、工作量应该如
何考核的，单位领导称，值夜班的工

作人员不用到单位报到，每名值夜班
人员负责各自片区夜间巡查，一周来
单位汇报一次，平时如果发现问题可
及时电话联系。“我们也对值夜班的
人员进行抽查，但也不排除他们不上
班的可能性。”——什么都是“弹性”
的，也太儿戏了吧？莫非他们原本就
没打算让这个值夜班的岗位发挥什
么实际作用？

“夜班夫人”到底是身先士卒、苦
活累活抢着干，还是干脆就是以权谋
私吃空饷？需要纪检部门介入调查
后方有结论。不过，即使是其他职工
误会了“夜班夫人”，也暴露出相关单
位存在的信息不透明等方面的问
题。“夜班夫人”不能“灯下黑”，如其
确实在干活，就应该将该岗位的情况
公之于众，让单位职工都知道，共同
来监督，必要时还可以来个竞聘上
岗；如其属于吃空饷，则不仅要对相
关人员进行清理，也要追究操作此事
的一干人等的责任。□乔志峰

不公开的公车封存有何诚意
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年终了，期待年终奖吗？
@央视新闻：

一年辛勤工作之后，“年终奖”
成了劳动者期待的大礼。①休法定
假应照发年终奖②提前离职、未满
一年者也能拿年终奖③年终奖不能
拖欠③年终奖不得以实物折抵④在
日本员工太太也能领到年终奖⑤在
澳大利亚年终饭更令人期待……
这些你都知道吗？

@腐到深处自然萌sj：太太奖。
@冠军终归马德里：别老拿发达国
家比。
@ai-Tiffany：有一种年底奖叫别
人的年底奖。
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